
秦关面道实践总结 

                                           

     2016 年 6 月，我带队跟随 14 级烹饪专业 34 名学生赴东莞市秦

关面道餐饮管理有限公司顶岗实习。现将这一个月的工作总结如下： 

 

一、学生基本情况： 

这次一共 34 名学生，其中 4 名女生。他们被分配到 22 个门店，

比较分散。34 名同学中有 9 名来自 14 级烹饪 1、2 班，25 名同学来

自 14 级烹饪 3 班。（6 月 22 日刘文杰由家长接去广州）具体门店分

配及联系方式附后。 

 

二、实习具体安排： 

 6 月 13 日        出   发     

 6 月 14 日        到达秦关面道中央厨房 

 6 月 15-16 日     参加公司入职培训，领取工作服，分配门店 

 6 月 17 日        所有学生到达门店，上岗  

 

三、实习基本情况： 

    1、所有学生全部被分配到秦关面道各个分店的后厨和档口，分

为四个工种：小吃档、面档、粥档、凉菜档。学生不仅要学习如何将

半成品加工成成品销售，还要学会招呼客人，并在顾客点单后登记以

便结账。 

2、上班时间分为三班：早早班，早班和中班。从早上 7 点到晚

上 10 点不等，基本上班时间为 10 个小时。 

3、因为消费高于东莞，在广州店实习的学生底薪高于其他门店

300 元左右。每个月 15 日准时发放工资。 

 



四、我所感受的企业文化： 

1、严谨的工作态度，科学的企业管理。走进秦关面道的第一天，

它给我的第一印象就是整洁、干净、舒适的就餐环境，优质的服务态

度。在接下来的一个月时间里，我跟随营运部门的同事走遍了除广州

门店以外的所有门店。所有的门店都有统一的产品标准，员工必须熟

记这些标准。营运部门会定期对门店的所有产品质量及服务态度进行

突击检查，按时将产品抽样送去权威部门检测，确保食品卫生安全。 

2、上下齐心的集体，温馨融洽的家庭。从来东莞开始，我就一

直在总部。这里是秦关面道的中心。平时他们是各司其职的办公室文

员、管理者，而门店生意忙不过来的时候，他们转身就变成服务员、

收银员甚至洗碗工。他们没有埋怨，反而觉得这也是工作的一部分，

作为秦关人，一切以公司的利益为重。他们以秦关面道为家，以为这

个大家庭付出为荣。 

3、以人为本的企业宗旨，丰富多彩的公司活动。在秦关面道，

公司人事部会定期给员工组织培训，给予员工更多成长和发展的空

间，员工可以通过晋升考试，从员工到领班（组长）、副部长（助理）、

部长（主管）、店长再到区域经理，一步步进入到管理层。在总部，

我有幸结识了秦关面道的工会主席，已经 70 多岁的杨老。他说他的

愿望是能用有限的精力为秦关人做更多的事，为员工带来更多的福

利。他们定期为员工发放生活用品、劳保用品等，给每个员工精心准

备生日礼物。来这里的一个月时间里，我参加了公司组织的西涌游、

2016 年秦关面道接力赛、父亲节感恩活动还有他们为员工举办的成

人礼活动等等。印象最深的是那一次的成人礼活动。我在办公室看着

他们为那 8 名员工准备礼物、订生日蛋糕、给员工的家人、老师打电

话录祝福视频，搜集他们不同年龄段的照片，特意将家长请到了活动

的现场，还邀请公司李董事长为孩子们做职场法则的分享。这样的用

心良苦，我想任谁都会感动。而公司为他们做的这一切也将深深地刻



入他们的记忆里。此外，公司还创办孔子学堂，利用早会时间学习《弟

子规》，在全公司上下举办《弟子规》背诵及解读的比赛，树立员工

的感恩意识。他们还举办《三德经》、《跪羊图》、《歌唱祖国》歌

唱比赛，传递正能量。 

 

五、实习期间出现的问题： 

    1、因为在学校时没有交代清楚，学生认为健康证是公司统一出

钱办理，所以后来公司要求个人办理健康证时学生有些怨言。跟肖老

师联系并向学生解释后，及时向公司领导汇报情况，公司同意预支

130 元/人先办证，再从下个月工资中扣除。   

    2、因为学生被分到 22 个门店，很多同学都是一个人在一个店，

觉得不习惯，一下很难适应。再加上饮食、生活习惯和快节奏的工作

模式，很多学生反映太累了。所以学生处于从学生到员工的这个过渡

期的时候，需要更多的关怀。为此我特意建了一个秦关面道实习群，

并邀请人事部的领导加入群聊。同学们可以及时在群里反馈自己的工

作情况，与各个门店的同学交流，也方便老师和公司第一时间发现问

题及时解决。 

    3、公司本着以人为本的原则，关爱员工，也特别照顾我们的学

生，但是不同的门店主管为人处世的的方式方法不一样，部分学生不

满意自己的工作或主管。我向公司领导汇报后，考虑到他们初入社会，

公司尽量进行了调整。 

 

六、此次下企业实践的感受： 

1、学生畏难心理很强。一遇到困难，第一反映就是我不干了，

或打电话告诉家长这里不好，我要回家。背不下来产品配方或者主管

让他多做一点事，就满腹怨言。没有想到说，这本就是一个员工应该

懂得的，我必须努力记下来。我想他们还没有真正懂得在企业上班与



在学校上学的差别。一直将自己定位为学生而不是员工，角色进入太

慢。在这一点上，4 名女生的表现却比男生好太多，不管是门店的临

时调整还是工作内容的熟练上手。她们服从公司的安排，工作上积极

上进，获得了门店主管的一致好评。 

    2、学生需要更多的职业引导。有些学生上班比较轻松，就觉得

自己做的事太简单了，或者没有意义，还有学生觉得自己在这里就下

个面条或者拌个凉菜，根本没有技术含量，学不到东西。就这个情况，

我跟有些主管讨论过。他们告诉我：如果一个人只会做事，技术再好，

他最多也就是个高级打工仔，而如果你不仅学习技术，学会了这里的

管理模式，有自己的管理方法，那么你就有可能成为一名管理者。所

以，学生要明白他们不仅仅要学习技术，更要感受和学习企业的管理

模式和企业文化。因为这些都是在今后的工作或者创业中所必须的。

我觉得在员工培训的时候，应该多向学生做一些这样的职业引导。 

    3、加强学生的感恩教育及服务意识教育很关键。这次到秦关面

道实习的，除了我们学校还有广东英德学校和海南一所职校的学生。

到这边以后，特别是在跟其他学校的实习生相比较以后，我明显感觉

我们的学生依赖性强，不懂得沟通。有事情不知道自己去问，什么事

情都要老师去问。甚至觉得老师带队过来就是为他们服务的，不懂得

感恩，觉得是理所应当的。如果反馈情况后老师不能及时解决就认为

是学校不重视他们，把他们丢在这不管。可见我们的感恩教育并不到

位。此外，来这边以后，学生需要在档口招呼客人，很多学生开不了

口，觉得很难为情，有些同学平时说话很大声，一到档口就变成蚊子

叫。他们认为自己是学厨师的，只要炒好菜就可以了，为什么还要站

在档口问客人：你好，需要点些什么？其实，烹饪专业作为服务行业，

学生应该在学校就学习常用的服务用语，加强他们的服务意识。我想

除了专业，这应该也可以成为我们专业就业的一个亮点。 

     4、专业化的就业培训很重要。从学校到企业，学生身份的变化



实在很快。很多人不能习惯，觉得我在学校做错了事，老师都是教育

我，到了企业，一出错，就会挨骂。建议以后在就业前给学生培训，

能够有专业的老师，针对各专业的就业情况制定专门的就业指导手

册。帮助学生更快更好地进入自己的工作角色。 

    5、责任教育的缺失。一直以来我们在学校都讲养成教育、文明

礼貌教育等等。其实我觉得我们还缺了一点，那就是责任教育。我记

得上学期我给我的新生班级发了一篇演讲稿《天下兴亡，我的责任》，

台湾忠信高级工商管理学校校长高震东在北京大学的一篇演讲稿。我

看了深受感动所以推荐给了他们。文章里面有很多值得我们反思，值

得我们灌输给学生的观点。我们应该教育学生把责任拉到自己身上，

而不是推出去。要让学生明白，他读书和工作为了什么？为了谁？他

应该明确自己的责任。那么他不管在生活、学习还是工作中就会自然

而言地想，这是我的责任：专业学不好是我的责任；工作没有做好是

我的责任，那么我应该怎么改正。 

6、正确的世界观、人生观和价值观教育很有必要。也许我们跟

这些学生谈”三观”，他们还不能理解，或者对他们而言过于高远，但

是我们的学生的确存在没有正确的世界观、人生观和价值观。他们甚

至不懂何为”三观”。以至于他们只考虑自身利益，目光短浅，没有长

远的人生目标。我认为培养学生正确的世界观、人生观和价值观很有

必要，因为良好的”三观”教育有助于他们更好地融入社会，正确处理

与社会与集体和他人的关系，并能帮助他们做好自己的职业规划。 

7、往届烹饪专业毕业生回访。从 2011 年起，我们就有跟秦关

面道合作。很多学生进入了这里工作。来秦关面道的这一个月，我却

只遇到了 3 名往届毕业生。原中专烹饪 18 班尹权权同学，现任 7 分

店主管；原大专 3 班付金勇同学，现任深圳分店后厨组长；原 13 级

烹饪班黄宗杰同学，现任中央厨房组长。在与他们交谈中得知：其他

一起来秦关面道的同学都离开了，要么回家了，要么换工作了或者改



行了。他们三个是在秦关面道少有的成功的例子，但是他们成功的背

后，除了在校的专业学习外，更重要的应该是他们的工作态度和踏实、

坚守的优良品质。 

 

七、我们的优势： 

 1、所谓“一方水土养育一方人”，我们的学生具有湖南人共同

的性格优点--坦诚直率。所以很多学生到了门店以后能跟其他同事相

处得很好。 

2、因为学生在学校接受过专业教育，他们既有专业性，面向就

业岗位，又具有实践性，动手操作的能力强，所以工作起来得心应手，

上岗较快。 

3、我们的学生在校期间不但学习内容针对性强，具有一技之长，

而且熟悉相应行业的职业道德和职业能力要求。在对口就业上，成功

的几率大，适应快。 

4、我们的职业教育强调学生德、智、体、美、劳的全面发展。

所以他们不仅能做好本职工作，还能积极参加公司组织的各项活动。 

5、我们的学生比较务实，对就业的要求不会过高，因此更容易

在工作中获得满足感。 

6、我们的学生团结一心，有组织纪律性，能服从学校的统一安

排和管理。 

     一个月的时间很快过去了，很荣幸能参加此次教师下企业的实

践活动。在这一个月的时间里，我学到了很多在书本中、在平常的教

育工作中所学不到的知识和经验。这对我而言是一次难忘的经历，我

也希望我能将此行的一些积极的东西借鉴、运用到我今后的工作中，

将我的一些所见所感，带回给我们在校的学生分享。 

                                               杨金华 

                                         2016 年 7 月 6 日 



 

 


